

# DE RESISTENCIA A VICTORIA: LECCIONES DE LAS LUCHAS GUATEMALTECAS



**NISGUA**  
Network in Solidarity with the People of Guatemala



## “Ya no tenemos miedo”—Memoria y Resistencia

La AJR muestra que la memoria, el espíritu y la organización pueden enfrentar la injusticia—y vencer. Nos recuerdan: al organizarnos, somos poderosos.

📅 10° aniversario de la sentencia por genocidio. San Gaspar Chajul. Foto de NISGUA, 10 de mayo de 2023.

## Un Pueblo Unido: El Pueblo Xinka Detiene a un Gigante Minero

A través del liderazgo ancestral y organización profunda, el pueblo Xinka frenó un poderoso proyecto minero—prueba de que la acción colectiva funciona.

📅 Autoridades Xinka presentan los resultados de la consulta. Foto de [Prensa Comunitaria](#), Ciudad de Guatemala, 8 de mayo de 2025.



## Defensa Territorial Basada en la Fe y la Comunidad

CODIDENA fortalece comunidades Xinkas mediante educación popular y liderazgo juvenil, demostrando cómo la organización basada en la fe puede ser una fuerza para la justicia ambiental e Indígena.

📅 Jóvenes científiques comunitaries monitorean el río Las Flores en Santa Rosa para concientizar sobre la conservación del agua. Foto de [Colectivo Anpük](#), mayo de 2023.



**En tiempos de incertidumbre global, encontramos inspiración en nuestras contrapartes guatemaltecas: organizaciones de base y comunidades indígenas que han resistido el colonialismo, el militarismo y el extractivismo durante generaciones. A través de una organización arraigada, una visión colectiva y acciones valientes, han logrado victorias que antes parecían imposibles. Durante décadas, NISGUA ha acompañado estas resistencias, en solidaridad durante momentos de duelo, desafío y triunfo. Su trabajo continuo nos demuestra que con acción colectiva, el cambio significativo no solo es posible—ya está ocurriendo.**

# “YA NO TENEMOS MIEDO”: MEMORIA Y FUERZA ESPIRITUAL

En tiempos de represión y criminalización tanto en Guatemala como en Estados Unidos, conocer las diversas historias de resistencia de quienes han enfrentado la violencia del Estado es, en sí misma, una estrategia de resistencia.



## NO MÁS MIEDO: MUJERES ALZANDO LA VOZ

Doña Romelia, sobreviviente del genocidio en Guatemala e integrante de la Junta Directiva de la Asociación para la Justicia y la Reconciliación, que busca justicia por crímenes de guerra, nos comparte que el silencio no es una opción ante la injusticia. Explica cómo tomar fuerza de las prácticas espirituales, honrando las vidas de quienes nos han precedido en la lucha.

**“Como mujeres sobrevivientes del Conflicto Armado, ya no tenemos miedo. Tenemos que hablar, contar lo que nos pasó, todo lo que sufrimos a manos del ejército guatemalteco. Nunca debemos dejar de denunciar las masacres, la tortura, la violencia sexual y las desapariciones forzadas. Fuimos perseguidas en las montañas, y aquí seguimos, resistiendo, luchando para que estas atrocidades no se repitan jamás.”**

Mujeres de AJR marchan con dignidad inquebrantable para honrar a las víctimas del CAI en Guatemala. Foto de NISGUA, 25 de febrero de 2025.

## PRÁCTICAS ESPIRITUALES COMO RESISTENCIA POLÍTICA

Las ceremonias Mayas también forman parte esencial de la lucha, enraizadas en tradiciones ancestrales que honran los elementos—aire, sol, luna, estrellas, noche y día—y al mundo natural presente en cada comunidad. Los espíritus de quienes fueron arrebatados permanecen cerca, ofreciendo protección y fortaleza.

Realizar ceremonias es una forma de mantener el vínculo, de pedir salud, claridad y protección en asambleas, manifestaciones, audiencias judiciales y actos conmemorativos. Es una práctica cotidiana y, al mismo tiempo, un acto político, tejido en cada paso de la resistencia.



Altar en Nebaj en honor a quienes murieron en la búsqueda de verdad y justicia, en el 12° aniversario de la sentencia por genocidio. Foto de NISGUA, 10 de mayo de 2025.

Hoy, Doña Romelia ve cómo la historia se repite. La violencia ha regresado con fuerza a Guatemala, y quienes buscan la paz y la justicia están siendo criminalizados. En este contexto, hace un llamado a la solidaridad: acompañar a quienes están bajo ataque, alzar la voz, denunciar la injusticia, emitir comunicados, convocar conferencias de prensa y hablar públicamente.

# UN PUEBLO UNIDO: EL PUEBLO XINKA DETIENE A UN GIGANTE MINERO

## TIERRA, IDENTIDAD Y RESISTENCIA

Desde 2011, el Pueblo Indígena Xinka comenzó a oponerse a la mina El Escobal, instalada en su territorio sin el consentimiento del pueblo Xinka, violando sus derechos como pueblo Indígena.

Durante más de trece años, mediante manifestaciones y plantones, lograron que el Estado reconociera sus derechos y que la Corte de Constitucionalidad ordenara una **consulta con las comunidades afectadas por la mina**, en la que negaron su consentimiento para que la mina siguiera operando.

Actualmente esperan la respuesta del Estado al **proceso impulsado por PAPXIGUA** que, si respeta la voluntad de las comunidades, significaría que una de las empresas más poderosas de Canadá, Pan American Silver, tendría que retirarse del territorio.

Además de lograr la consulta comunitaria, consiguieron **suspender las operaciones de la mina hasta que se respete la voluntad del pueblo Xinka**. Este proceso ha sido posible porque miles de familias han participado y sostenido esta lucha: desde la resistencia permanente en Casillas, hasta las manifestaciones pacíficas y los procesos de consulta.

Esta lucha involucra a niñas y niños, jóvenes, esposas, esposos, abuelas y abuelos.



Cientos de Xinkas marcharon en la capital exigiendo a la Corte que se pronunciara sobre su derecho a la consulta, negado por la empresa minera que argumentaba que no son Indígenas. Foto de CPR.Urbana, 10 de abril de 2018.

El Parlamento del Pueblo Xinka (**PAPXIGUA**), formado en 2004, está compuesto por una Junta Directiva del Parlamento, un equipo técnico, comisiones (de tierra, mujeres, juventud, educación y espiritualidad) y juntas directivas comunitarias en 24 municipios de los departamentos de Santa Rosa, Jalapa y Jutiapa.



Conferencia de prensa y marcha del Pueblo Xinka en el marco de la presentación de los resultados de la consulta comunitaria. Foto de NISGUA, 8 de mayo de 2025.

## LIDERAZGO ENRAIZADO EN LA COMUNIDAD

Las Autoridades Ancestrales Indígenas que integran PAPXIGUA son **liderazgos respetados en sus comunidades**: muchas de ellas vinculadas a la Iglesia católica, otras encabezando procesos de recuperación del territorio y la cultura.

La fuerza y unidad de PAPXIGUA les dio la confianza para liderar el **Paro Nacional por la Democracia de 106 días en 2023**, junto a otras autoridades ancestrales. El paro logró detener un golpe de estado. **PAPXIGUA pudo mantener plantones pacíficos tanto en su territorio como en la capital, gracias al respaldo comunitario que sostiene a esta organización.**

Las Autoridades Ancestrales que conforman el Parlamento lideran el trabajo de **afirmar su identidad y reclamar sus derechos sobre el territorio ancestral del pueblo Xinka**, acciones que les han ganado un profundo respeto entre los pueblos indígenas de Guatemala.

# DEFENSA TERRITORIAL DESDE LA FE Y LA COMUNIDAD

## DEFENSA Y ACOMPAÑAMIENTO AMBIENTAL

CODIDENA cuenta con un equipo de diez personas **especialistas en temas ambientales y organización comunitaria**. Conocen muy bien el territorio, ya que son originarias de la región y forman parte de las comunidades locales—la mayoría **pertenecientes al Pueblo Xinka, con una profunda conexión con el cuidado de la Madre Tierra y el agua.**

Amalia Lemus, técnica de CODIDENA, nos comparte en qué consiste su labor:

En 2010, Monseñor Bernabé y el padre Juan Manuel Arija fundaron la Comisión Diocesana de Defensa de la Naturaleza–CODIDENA, una organización de la Iglesia Católica que trabaja con comunidades Indígenas de Santa Rosa en defensa de la Madre Tierra.

*Ofrecemos formación en temas ambientales, viveros forestales, monitoreo del agua, derechos humanos, participación ciudadana e incidencia política. También apoyamos la resolución de conflictos, el diálogo interinstitucional y brindamos consultorías sobre responsabilidades institucionales, gestión de desechos y uso forestal. Además, acompañamos a las comunidades en la gestión de fondos para conservar las reservas forestales en sus territorios.*



Miembros de las comunidades y grupos juveniles de ciencia comunitaria participaron en el monitoreo de la calidad del agua en noviembre de 2022. Foto del Colectivo Anpük, mayo de 2023.

## LIDERAZGO JUVENIL POR EL TERRITORIO Y EL AGUA

Gran parte de su trabajo se centra en la **educación comunitaria, especialmente con jóvenes locales**, fortaleciendo y empoderando a las comunidades para defender su cultura y su territorio.

CODIDENA formó un **grupo de jóvenes científicos comunitarios, "Tekuanes"**, que cuentan con herramientas especializadas para **medir y monitorear la contaminación del agua** provocada por la minería, y comparten los datos para informar y proteger a la población.

## REVITALIZANDO LA IDENTIDAD INDÍGENA XINKA DESDE LA CULTURA

También han puesto énfasis en **preservar la cultura y recuperar la identidad del Pueblo Indígena Xinka**, una vez más depositando su confianza en la juventud.

Organizados dentro del "Colectivo Anpük", un colectivo de **jovenes comunicadores comunitarios**, han **impulsado procesos para recuperar la lengua Xinka, las tradiciones, cuentos y leyendas**. De esta forma, se han convertido en un referente confiable para conocer lo que sucede en el territorio.

**El camino de CODIDENA muestra que la educación y formación comunitaria en temas ambientales y culturales son claves para enfrentar a las empresas extractivas y los intereses capitalistas.** Su experiencia puede fortalecer nuestras luchas.